

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## GUANTES

Grande y variado surtido en todas sus clases  
A PRECIOS ECONÓMICOS

Guantes de 3 botones Los hay desde 2 PESETAS par.

Guantes de 4 botones Amezones bordados con broche en vez de botones, los hay desde 3 PESETAS par.

### ESPECIALIDAD EN GUANTES PARA CABALLERO

Única casa en Palma que atendida la calidad, puede ofrecer los guantes a un precio más económico, debido a los adelantos en la fabricación y a la mucha demanda.

Antigua casa Rovira

5, BROSSA, 5

GRAN NOVEDAD EN ABANICOS

30-3-a



## Se desea

adquirir un ejemplar del *Diccionario de publicaciones periódicas de las Baleares*, opúsculo agotado, de D. Joaquín María Bover.—La persona que tenga algún ejemplar de dicha obra y quiera desprenderse de él, puede dirigirse a esta Redacción.

## Traslado

EL CONOCIDO PEDICURO  
NICOLAS PERELLÓ

ofrece a sus numerosos clientes y al público en general su nuevo domicilio y gabinete de pedicuro, calle de la Unión, número 53, principal, esquina a la Plaza del Mercado. 5-3

## El mando

del Ejército en Melilla

La cuestión de si va ó no a ponerse al frente del Ejército en Melilla el señor ministro de la Guerra; las razones que para ir aduce; la oposición que hace á ese propósito el señor ministro de Estado y lo que piensa el Sr. Sagasta (que al fin se ha decidido á hablar algo sobre ese problema), ocupan lugar preferente en la Prensa. Lo que opina el Sr. ministro de Guerra

He aquí lo que dice el general López Domínguez, según refiere *El Liberal*:

«Nunca he creído que las operaciones en Melilla deban ni puedan supeditarse al curso de la negociación entablada cerca del Sultán para obtener de él la preparación á que tenemos derecho por el ultraje que nos han inferido sus súbditos del Riff.

La negociación es buena para que, mientras esté entablada y el Sultán muestre buenos deseos de respetar y hacer respetar los derechos de España, no intentemos acción alguna en Marruecos.

La nota ha evitado que hagamos un desembarco de tropas por Ceuta ó por Tetuán.

Pero, ¿de cuándo acá, en virtud de qué principios de derecho internacional pretende nadie que dejemos de ejercitar un derecho, más aún, que dejemos de cumplir con un deber de honra nacional expulsando al enemigo que, dentro de nuestro territorio, nos ofende cada día con sus fuegos y causa bajas en nuestras filas?

Eso tengo la resolución firmísima de no seguir tolerándolo, á pesar de negociaciones y de notas diplomáticas.

Harto siento que la necesidad de prevenirlo todo, donde nada había preparado, nos haya hecho retrasar el momento de castigar duramente á los salvajes que nos insultan con sus repetidas agresiones.

Pero preparado ya el campo para que operen todas las fuerzas necesarias, y estando para terminar en plazo brevísimo las fortificaciones que han de garantizar los movimientos de nuestro Ejército, para acometer la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach, primordial objetivo

de la campaña, espero con impaciencia que el general Macías me diga que ha llegado el momento de realizar en toda su extensión la empresa en que está empeñado nuestro decoro.

En cuanto al mando del Ejército, si las operaciones hubieran de realizarse sólo con las fuerzas que hay en Melilla, nada tendría que decir.

Allí está el general Macías, en quien tengo absoluta confianza y que está muy penetrado de mi plan.

Pero necesitando más fuerzas para una acción decisiva, para que el enemigo no pueda dudar de nuestro poder y tenga que someterse y quedar rendido, no desisto de ir á Melilla, y en el momento oportuno llevaré esta cuestión al Consejo de ministros.

Y en caso de desacuerdo, sé muy bien lo que me toca hacer.»

La *Correspondencia* es más terminante:

«Los íntimos del general López Domínguez dicen que éste se halla decidido á ir á Melilla, y que, si por cualquier concepto no se lograra su deseo, se retiraría del Ministerio.»

El *Imparcial* concreta el pensamiento del señor Ministro de la Guerra en estos términos:

«Yo pienso ir á Melilla, pero antes habrá que discutir esto en Consejo de ministros, y naturalmente, ignoro el rumbo que tomará esta cuestión, porque tiene muchos puntos de vista, resultando muy compleja.

De esta discusión resultará un acuerdo del Gobierno; yo no puedo saber el sentido que tendrá, porque me dicen que no todos los ministros pensamos del mismo modo en esta cuestión; pero cualquiera que sea el acuerdo, los que no estén conformes con el mismo, ya saben el camino que deben tomar.»

Lo cual, aunque parece lo mismo, es muy distinto de lo que dice *La Correspondencia*. Según ésta, puede salir del Ministerio el señor López Domínguez; pero, según *El Imparcial*, si no sale éste, deben abandonar el Gobierno los que no piensen como aquél.

Lo que dice el señor ministro de Estado Creemos que en las siguientes líneas de *La*

*Correspondencia* se refleja el pensamiento del Sr. Moret:

«El Gobierno estimaba que la presencia del ministro de la Guerra en Melilla podía dar en el extranjero á la campaña unas proporciones que no tenía y suscitar recelos internacionales.

Este fué el motivo del aplazamiento.

Según informes autorizados que desde hace días tenemos, es cierto que el Sr. Moret, como ministro de Estado, entiende y sostiene que no es el momento más oportuno para que el ministro de la Guerra vaya á Melilla.»

Lo que piensa el presidente del Consejo He aquí lo que ha dicho el Sr. Sagasta á un redactor de *El Liberal*.

«No se ha ocupado el Consejo de ministros del nombramiento de general en jefe del Ejército en Melilla, porque el curso de los acontecimientos no lo ha hecho preciso, y aún podría hacerlo innecesario.

Si, como cree el ministro de Estado—por las noticias que recibe—mañana ó pasado llega al Riff el delegado del Sultán, impone sumisión á las kábilas y las castiga duramente por la ofensa que han hecho á la bandera española, y podemos proseguir las obras de fortificación sin enemigo que trate de impedirlo, entonces no habrá que ocuparse de nombramiento de general en jefe.

Pero si esos anuncios no se realizan, y ya convenientemente preparados vamos á dar la batalla decisiva para dominar por completo á los rifeños, el Gobierno se ocupará en nombrar un general en jefe.

Y si va á desempeñar ese puesto el ministro de la Guerra, tendremos que resolver también—con vista de los precedentes—si se nombra un ministro interino, y en ese caso designar el general que sustituya durante su ausencia al señor López Domínguez.»

Quedamos, pues, en que el problema está planteado, y que en el seno del Gobierno hay tendencias opuestas.

## Catástrofe de Santander

Gratitud á la Reina

La Diputación Provincial de la desgraciada ciudad ha dirigido á la augusta Soberana el siguiente mensaje de gratitud:

«Señora: En medio de la profunda pena que aflige á la Diputación Provincial de Santander, con motivo de la terrible catástrofe acaecida en esta capital el memorable día 3 del corriente, suceso que trajo sobre la muerte, el dolor, el incendio, la desolación, la orfandad y la miseria de gran número de familias, ha tenido el consuelo de ver que, en el acto, en los fatales momentos de la suprema angustia, la maternal solicitud de V. M. ha acudido en auxilio de los desgraciados y de la población entera, enviando uno de sus ministros que, con su presencia y solicitud, ha confortado el ánimo de todos, y remitiendo cuantioso y oportuno socorro para remediar, en lo posible, las necesidades presentes.

Difícil es, señora, poder manifestar á V. M. el inmenso agradecimiento de la capital de esta provincia; bien quisiera la Corporación provincial encontrar palabras para expresarlo.

Pero es tan grande, que la emoción de la cual seguramente ha de participar V. M. no le permite sino decir «gracias, gracias mil veces á la egregia Reina, digna consorte de aquel Rey esclarecido, de corazón magnánimo y benéfico, que también iba al lado de su pueblo en las grandes calamidades.»

Señora: La Diputación Provincial de Santander no sabe como agradecer á V. M. su interés por los habitantes de la capital y su desinteresado desprendimiento; que el silencio supla las palabras, unido al testimonio de adhesión y respeto que eleva á las gradas de vuestro excelso Trono, pidiendo á la vez que Dios guarde la vida de S. M. el Rey D. Alfonso XIII y de su augusta madre.

Santander, 11 de Noviembre de 1893.—Señora.—A los R. P. de V. M.»

Obsequio á los Ingenieros

La Diputación de Santander ha enviado 600 pesetas para el batallón de ingenieros que fué de Logroño á sofocar los incendios.

El Ayuntamiento ha dispuesto que se entregue medio duro á cada soldado, y el Club de Regatas y el Círculo de Recreo les ha enviado millares de cigarrillos habanos.

Más cadáveres

Los buzos han extraído dos cuerpos: uno ha podido ser identificado, resultando ser el de don Norberto Iglesias segundo del *Alfonso XIII*.

Han muerto, á consecuencia de las graves heridas que recibieron el día de la catástrofe, D. Ramón Valdrían y la niña Manuela Urbieja.

También han aparecido en la bahía el cadá-

ver del consignatario del vapor *Cabo de Machichaco* y el quinto maquinista del *Alfonso XIII*. Van enterrados 222 cadáveres.

### Donativo importante

La Compañía Ibarra (Vasco-Andaluz) propietaria del vapor *Cabo de Machichaco* ha enviado 100.000 pesetas para que sean repartidas entre las familias de las víctimas ocasionadas por la explosión.

Los españoles residentes en París El señor marqués de Casa Riera, presidente de la Junta de Socorros, ha entregado á España 6.250 francos.

La Junta continúa recibiendo auxilios y prepara varias fiestas para recaudar mayores cantidades.

La memoria del Ayuntamiento

El Ministro de Hacienda ha recibido la Memoria del Ayuntamiento de Santander, relativa á la catástrofe ocurrida con motivo de la explosión en el *Cabo de Machichaco*.

Acompañan al oficio—memoria varias certificaciones y otros documentos comprobantes de las desgracias y de las pérdidas materiales.

Resultan heridos 59 dependientes del Municipio.

Las pérdidas materiales, según tasación de los arquitectos municipales, entre edificios públicos y particulares, ascienden á 11 millones de pesetas próximamente.

## El contrabando de armas

Telegrafían á *El Liberal* que, en virtud de instrucciones recibidas del Gobierno inglés, se hallan detenidas en la capitana general de Gibraltar 900 cajas de fusiles, cartuchos y balas.

Las autoridades ejercen desde hace dos días una vigilancia antes desusada.

Un barco que salió ayer para Tetuán fué antes reconocido en la capitana del puerto.

El mismo periódico publica una carta de un hebreo residente en Tánger, en la que se lee lo siguiente:

«Presumimos lo ocurrido, porque desde hace ocho meses los rifeños están haciendo diariamente grandes compras de armamento.

Me consta que en Tánger y en Tetuán apoyan este comercio elementos extraños, que no solo dan muchas armas, sino que proporcionan también gran instrucción.

No puedo decirte lo que hará el sheriff, Mohamed Torres apenas habla, porque se ha propuesto guardar absoluta reserva, hasta con sus más íntimos amigos.

Quiera Dios que no lamentemos muchas víctimas, pues los moros siguen haciendo grandes pedidos de armamento y se muestran dispuestos á toda clase de sacrificios.»

## Inglaterra y España

He aquí el texto auténtico de las simpáticas frases que lord Kimberley, presidente del Consejo privado de la reina Victoria, dedicó á España en el banquete dado al lord Corregidor de Londres, acto que, como es sabido, aprovechan los jefes de gabinete para exponer sus opiniones acerca de los asuntos políticos más importantes del interior como del exterior, de la Gran Bretaña.

Habló así lord Kimberley: «Y viniendo ahora á tratar de una gran nación mediterránea, debo recordaros un pueblo amigo, que tiene grandes derechos á nuestra simpatía en los actuales momentos.

Me refiero á España, señores, que está pasando á la hora presente por pruebas muy extraordinarias.

España ha sido atacada de una manera salvaje por las bárbaras tribus que rodean el emplazamiento de una de sus fortalezas; y al defender su propio territorio, no solo tiene la simpatía de la nación inglesa y del Gobierno de S. M., sino que éste se complace, de acuerdo con los demás de Europa, en hacer valer y pesar su influencia con el fin de conseguir el restablecimiento de la tranquilidad de aquella parte.

Pero no es esto sólo, y el asunto de que voy á hablaros hallará eco, ciertamente, en los corazones de cuantos me escuchan: como que ninguno de vosotros habrá podido leer los detalles de la terrible catástrofe de Santander sin sentir la más profunda é íntima simpatía hacia la nación que la ha sufrido y hacia, cuantos sucumbieron en tan horrorosa hecatombe.

Y como si el infortunio quisiera esta vez cobrarse, á la tremenda desgracia de Santander ha sucedido, sin intervalo casi, el satánico crimen de Barcelona, que ha llenado de horror á toda Europa.

Excusado me parece decir que, al ver al noble pueblo español rodeado de tantas calamidades y peligros, pues ras simpatías, las simpatías de la nación inglesa, están con él.»

## Los que van á Melilla

El regimiento de Guipúzcoa

Constituyendo su primer batallón en pie de guerra, llegó esta mañana de Gerona el brillante regimiento de Guipúzcoa al mando de su bizarro coronel señor don Leopoldo Manso. Inmediatamente de saltar del tren, se trasladó al cuartel de Jaime I, don de tenía la tropa dispuesto un rancho y la oficialidad un almuerzo; quedando descansado después interín llegaba la hora del embarque.

Mientras esto sucedía, el vapor *Belloer*, que había llegado de las Baleares a las seis de la mañana, descargaba el ganado que había conducido en el muelle de San Beltran y atracaba luego al de Atarazanas para embarcar el resto de su carga.

Habíase dicho que entre once y doce embarcaría Guipúzcoa, pero fué necesario aplazarlo hasta la una y media para facilitar el desocupamiento del barco y la carga del material del regimiento.

El entrepuente del *Belloer* fué escrupulosamente lavado y pavimentado con serrín saturado de una disolución desinfectante á fin de prevenir y disipar toda clase de malos olores.

Al mediar la mañana fueron llenándose los muelles por una multitud que demostraba creciente impaciencia para abrazar y despedir á los expedicionarios. A las doce hallábase dirigiendo los trabajos preliminares del embarque el digno general comandante de Marina señor Navarro, secundado por los tenientes de navío señor Fernández Caro y señor conde de Villar de Fuentes. Reunióse el general Navarro el general duque de Ahumada, no tardó en presentarse con el ceremonial de gala una comisión del Ayuntamiento, y al decidirse el aplazamiento de la marcha, todos, menos el comandante de Marina, se retiraron enviándose recado anunciando el retraso al Gobernador y á otras autoridades.

A la una y media ya estaban á bordo las cajas y carros y material del regimiento, amén de dos carruajes para transporte de agua regaladas por el Ayuntamiento. El gentío fué engrosando de tal suerte, que era imposible circular por allí. En las grúas, en las plataformas, en los faroles, sobre las mercancías depositadas en el muelle, en todas partes veíanse grupos y racimos de hijos del pueblo que aguardaban al regimiento.

Este salió de los cuarteles nuevos á la una y cuarto, cruzando por el Parque en correcta formación. Algunos curiosos escalonados al pié del monumento á Prim saludaron á Guipúzcoa con entusiastas vivas. Al pasar frente á la Bolsa prodújose una ovación calurosísima, olvidando por un momento los hombres de negocios su habitual frialdad para rendirse el hermoso sentimiento que á todos dominaba.

Frente á la Capitanía general la ovación se reprodujo, saludando el público á la familia del general Martínez Campos, que se hallaba en el mirador.

Lo difícil fué para los bravos gastadores abrirse paso entre la multitud, llegando á verse aislado de la banda de cornetas.

Casi al mismo tiempo que el regimiento, llegó al muelle el Capitán general, siendo recibido por los generales Ahumada, duque de Ahumada, Azañón, Fontseré, Soler y Maquén, Fuentes, Illas, y Payneta, por el Gobernador civil y secretario del Gobierno señor Azpiázu, por el general de Marina, el coronel de Estado Mayor señor Masarredo, el de San Quintín señor Sanz, el de Borbón señor López Díaz, vicario general castrense señor Figueroa, el comandante de Estado Mayor señor Sierra y otros muchos.

Las bandas tocaron la marcha real, cesando á una indicación del general Martínez Campos. El general Fontseré, que ha mandado el regimiento de Guipúzcoa, se despidió cariñosamente de sus antiguos subordinados doliéndose mucho de no poder acompañarlos. Parecíanos que el veterano general hubiera dado sus entorchados por el gusto de ir mandando su regimiento á Melilla.

Mientras iba embarcando la tropa, alguien observó al general Martínez Campos que hoy era el santo del coronel de Guipúzcoa.

—Pues doble enhorabuena, dijo el general, estrechando la mano del coronel.

—Realmente, mi general, no puedo celebrar mis días de mejor manera, respondió el señor Manso, que marchando á comba tir por la patria.

Subió al *Belloer* el general Martínez Campos con las demás autoridades y una comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Schwartz, produciéndose entonces un cuadro conmovedor.

El sol calentaba como en los buenos días de Septiembre; á los vivas de la muchedumbre en los muelles agolpada, correspondían los de los cientos de personas que tripulaban las docenas de barcas que rodeaban al *Belloer*. A los ecos del pasa-

calle Cádiz, tocado á bordo por la banda de Guipúzcoa, seguían los bélicos acordes de la banda de San Quintín, de la municipal y del Asilo Naval, ésta última en una barcaza que daba vueltas alrededor del *Belloer*.

El teniente alcalde señor Schwartz hizo entrega al señor Manso, en nombre de Barcelona, de algunas cajas de habanos para los oficiales. Ya en el cuartel habían sido repartidos á los soldados, por cuenta del Ayuntamiento, 4.000 cigarrillos. Los redactores de *La Publicidad* distribuyeron también buena cantidad de tabaco, y era de ver como desde los muelles arrojaban á los soldados cajetillas y puros; y como al ir embarcando los soldados, sus parientes y amigos les entregaban, quien una botella de vino, quien un salchichón, quien otras frioleras útiles para atenuar la monotonía de la navegación.

Una vez instalado el regimiento, el general Martínez Campos reunió á los jefes y oficiales de Guipúzcoa y les dirigió la palabra en los términos siguientes:

Palabras del general.

—Señores oficiales: Al destinar un batallón para completar la primera brigada que da este ejército marcha á pelear por la honra de España ultrajada por las kabilas del Rif, he elegido al regimiento de Guipúzcoa, no por ser de los más antiguos, dado lo reciente de su creación, sino por su historia de subordinación y disciplina. Yo sé que este batallón dejará en los campos de batalla bien puesto su nombre y bien alto el honor de su bandera; y sé que volverá con una página de gloria más en su brillante historia. Van ustedes á las órdenes de un jefe de quien, por haberle tenido á mis órdenes y haberle visto en los campos de batalla, sólo puedo hacer elogios, con la certeza de que llegará donde llegue cualquier otro.

Dué á ustedes pocas palabras. Procuren en todos los momentos conservar la disciplina y la unión en los fuegos, y por muy bravos, por muy numerosos que sean los enemigos, la victoria será nuestra. No encargo á ustedes sino que procuren advertir siempre á los soldados á qué distancia deben disparar, pues no se debe tirar mucho, sino tirar bien y con provecho.

Veo á ustedes partir con mucha pena, pues mi aspiración mejor, mi mayor deseo, sería tomar parte en una guerra contra los enemigos de España, ya que la suerte sólo me ha dejado intervenir en las guerras sostenidas por hermanos contra hermanos.

He de quedarme aquí mientras vosotros vais al puesto de honor y de peligro, pero mi pensamiento está con vosotros. Señores oficiales: ¡Viva la Reina! ¡Viva España! ¡Viva el batallón de Guipúzcoa!

Estos vivas fueron unánimemente contestados.

El coronel, señor Manso, agradeció las palabras del general, prometiendo que Guipúzcoa cumplirá como bueno, respondiendo en campaña á los antecedentes suyos en la vida de guarnición.

El teniente de alcalde, señor Schwartz, pronunció algunas frases, que fueron acogidas con un ¡viva á Barcelona! Se despidieron las autoridades de los expedicionarios, abrazando el general Martínez Campos al coronel Manso, y el *Belloer* quedó listo para zarpar.

Al desatracar el vapor *Belloer* se produjo una indescriptible explosión de entusiasmo, resonando nutridos aplausos y vivas por parte de la inmensa multitud que había presenciado el embarque, contestando los soldados con grandes demostraciones de entusiasmo y agitando los pañuelos.

Libre de las amarras el *Belloer*, que se hallaba empavesado, dirigióse con marcha lenta al antepuerto, escoltado por tres vapores-golondrinas é inñuido de lanchas llenas por completo de gente, ansiosa de despedirse de las tropas hasta el último momento.

Al pasar el buque por frente la primera andana, todos los vapores anclados en ella, los remolcadores y los vaporcitos-golondrinas hicieron sonar sus silbatos y sirenas.

A las tres y media el *Belloer* cruzaba por entre las torres de las escolleras, en las cuales, así como en la terraza de la Capitanía del puerto y en el muelle de Barcelona, se hallaba apostada inmensa muchedumbre, avida de presenciar la salida del vapor.

Con motivo del embarque de nuestras tropas para Melilla, se ha notado un hecho que no deja de tener alguna significación. La mayor parte de los buques extranjeros fondeados en este puerto tenían izadas sus banderas, excepto los vapores ingleses y los buques de vela italianos.

Hoy, al franquear el *Belloer* la boca que separa los muelles de la Capitanía y de Calatufa, una corbeta rusa que se halla fon-

deada junto al último, ha saludado á nuestras tropas izando y arrojando tres veces la bandera mercante moscovita.

A los soldados de Guipúzcoa que tienen sus familias en esta capital, después de comer el rancho extraordinario con que les ha obsequiado el regimiento de San Quintín, se les ha permitido ir á despedirse de ellas.

Lo mismo que ayer, los dos Clubs de regatas han empavesado sus edificios flotantes, el cañonero *Pilar* ha enarbolado sus banderas de media gala y el castillo de Montjuich ha saludado con su bandera la salida del *Belloer*.

Al embarcarse los soldados fueron obsequiados con donativos en metálico por el señor Piserra.

(De *El Noticiero Universal* del jueves)

### Efecto de las armas de fuego

De un curioso artículo del distinguido escritor militar Sr. Ibañez María, reproducimos los siguientes datos acerca del número de disparos que requiere el producir una baja:

«Con las armas lisas se registran los resultados siguientes:

En la guerra de los treinta años, para matar ó herir un soldado, se necesitaban 357 disparos. Guibert, en su libro de 1772, afirma que por aquellos días precisaban 500 tiros de fusil para sacar á un hombre de combate, ó sea un efecto útil de 0,2 por 100. Lloyd, menos exigente, calculaba en 400 disparos, ó sea un 0,25 por 100, los que precisaban para matar ó herir á un soldado.

Con tropas aguerridas, los franceses derrocharon el fuego de fusilería en las campañas de 1805-1806, alcanzando sólo un efecto de 0,033 por 100, ó sean cerca de 3.000 disparos para inutilizar á un enemigo. Con soldados más bisoños, según con signa Plober, en las guerras de 1813 y 1814 se disparaban 10.000 por cada enemigo muerto ó herido. Es decir, que sólo se obtenía el efecto de 0,001 por 100.

En cambio, en la batalla de Moskowa los franceses obtuvieron un rendimiento grande de los fuegos de su infantería. Por cada 200 tiros se hizo una baja á los rusos.

Wellington, en la batalla de Victoria, consiguió un 0,20 por 100 de bajas, ó sean 500 disparos de fusil por cada francés muerto ó herido.

En suma: como racionalmente admite Ploennies, las armas de ánima lisa sólo producen de 0,05 á 0,5 de rendimientos.

Con el fusil de aguja, cincuenta años después, los prusianos obtuvieron resultados sorprendentes.

En la guerra del 64, en los Ducados, la Infantería del Rey Guillermo obtiene el 1,5 por 100, ó sean 66,6 disparos por hombre fuera de combate.

En cambio, dos años más tarde, en el Mein, sólo se alcanza un 0,9 por 100, ó sean 111 disparos para matar ó herir un hombre.

Durante la guerra franco-germana, por consecuencia de la superioridad del Chassepot, los prusianos tuvieron menores rendimientos con el Dreyse que en las campañas del 64 y del 66.

Se calcula en un 0,7 por 100 los efectos del tiro de la infantería, ó sean 142 disparos para producir una baja en el Ejército francés.

En Plewna, los turcos hicieron en las masas rusas una carnicería horrenda con el fuego de la infantería. A 91 por 100 suben los efectos de la fusilería, y según Kocher, el rendimiento medio fué de 2 á 2,5 por 100, ó sean 50 tiros próximamente para hacer una baja.

Dada la creciente progresión que se observa en los efectos de las armas portátiles de fuego, es de esperar que el Mauser, fusil de indudable superioridad balística sobre los empleados en guerras anteriores, alcance una cifra mucho más elevada.

¿Cuál será su rendimiento? Gallardo, como resultado de sus estudios y de las experiencias hechas en Carabanchel, creía que á una distancia de 200 á 800 metros, los rendimientos del Mauser llegarían al 34 por 100. A distancias variables entre 600 y 2.000 metros, la mediana podría ser de 13,4 por 100.

Estas cifras claro es que se basan en los experimentos del Polígono y en las pruebas hechas con los Mauser que posee el brillante 19.º de Cazadores.

Ahora bien; dadas las condiciones en que vienen los 10.000 Mauser últimamente adquiridos y la premura y anomalía en que han de ser utilizados por nuestros batallones, es de temer que los rendimientos sean mucho menores.»

### La campaña de Melilla

Ha concluido en *La Correspondencia* el señor Aldodern, pseudónimo que oculta el nombre de un distinguido jefe de ingenieros, según hemos oído, la serie de artículos que se proponía escribir sobre la cuestión de Melilla.

El resumen de sus opiniones se expresa en esta forma:

«Para que Melilla responda, pues, en el concepto militar, político y económico al papel que le corresponde, se hace indispensable: que España posea la Península del cabo de Tres Forcas que limitan por el Sur los ríos Kert, Baharana y Xermana; que dominemos por completo las seis kabilas de Banisicar, Frajana, Mazuza, Banisidel, Benibullafar y Banifuror; que se construyan las carreteras de Melilla al cabo de Tres Forcas, á la ensenada de Ijzar el Marabet á Hay-Usian por el valle del Oro y paso Kusua á la Kasba Zeinan por las faldas orientales y occidentales del Gurugú y la general paralela á la costa desde el cabo del Agua hasta Albuemas por el llano de Garet, la Kasba y Asanen; que convirtamos en fondeadero la laguna de Puerto Nuevo; y ocupemos con fortificaciones el Atalayón, la Kasba de Zeinan, el paso de Kusua y la punta de Cassaza.

Para todo esto se necesita mandar á Melilla 30 ó 35.000 soldados que pedíamos en el artículo anterior; se necesitan gastar por el pronto 100 millones de pesetas, y se ha de sostener una campaña de tres meses.

¿Podemos hacer este sacrificio? Sí. Pues adelante, que el asunto lo merezca.

¿No podemos imponer estos sacrificios al Tesoro? Pues renunciemos por ahora á tan bellos ideales y seamos más modestos en nuestras aspiraciones, imponiéndonos al Sultán para que haga valer nuestros derechos, nos indemnice y evite en lo sucesivo conflictos como el presente.»

En otro artículo que dedica *El Imparcial* al mismo asunto, se leen los siguientes párrafos:

«El tiempo invertido en los trabajos de fortificación y campamento, excita la natural impaciencia del pueblo español.

Sin embargo, el día del principio de las operaciones no puede estar ya lejano, aunque al ardiente deseo del público se le antoje que no va á llegar jamás.

Según personas peritas en asuntos militares y conocedoras del territorio de Melilla, el fuerte de Sidi Aguarisch, que tanto nos cuesta sin haber sido hecho aún, habrá de servirnos militarmente muy poco. De estar construido y sobrevenir un conflicto como el actual, el aprovisionamiento de este fuerte sería tres veces más difícil el de Cabrerizas Altas, y todos los españoles saben muy bien lo que significa esto.

Pero la construcción del fuerte de Sidi Aguarisch habrá de representar en cambio para nosotros un triunfo moral muy grande; representará el triunfo de nuestro derecho sobre la feroz resistencia de las kabilas.

Ciertamente no es empeño quijotesco el de que se levante el fuerte en el lugar que para su emplazamiento se ha señalado; mas tampoco habrá de ser una obstinación tan cerrada la nuestra que no abandonemos ese emplazamiento ni consistamos en una rectificación de límites, los cuales, dejando los del campo de Melilla menos simétricos y regulares que en la actualidad, los haga más estratégicos.

¿Que á cambio de todo ese terreno sagrado, aunque violable, nos ceda su majestad scherifiana el Gurugú, y habremos acabado!»

### La dinamita en Villanueva

He aquí en qué términos dió cuenta el *Diario de Villanueva y Geltrú* del atentado cometido en aquella población el martes por la noche:

«Anteanoche, á las nueve y media, oyóse en todos los ámbitos de la población una tremenda detonación que puso en alarma á todo el vecindario.

El estampido lo produjo la explosión de un petardo, cargado de dinamita, según los estragos que hizo, colocado junto á la puerta de la Casa-Cuartel de la Guardia civil.

Inmediatamente acudimos al sitio de la catástrofe y pudimos observar los destrozos que causó el explosivo en las puertas, tabiques, ventanas y balcones. Algunas puertas fueron arrancadas y arrojadas á bastante distancia. Vimos también arrancado un barre de hierro que servía para atrancar un balcón. En la Casa Cuartel y en muchas casas del vecindario no quedó un sólo cristal entero. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

La fuerza de la explosión apagó los pocos faroles del alumbrado público que deja encendidos nuestro Ayuntamiento y pudo iluminarse instantáneamente aquella vía gracias á las hachas de cera que proporcionó el señor Parellada, que vive en la

do de la casa donde el petardo estalló y que ha sufrido también grandes perjuicios.

Desde los primeros momentos acudieron á la referida Casa-Cuartel, el dignísimo comandante militar de este cantón acompañado de varios jefes y oficiales del regimiento de caballería de Treviño de guarnición en esta villa, el Sr. Bardi, regente del Juzgado de Instrucción acompañado del actuario señor Paula y alguacil Sr. Carreras; asimismo acudieron y prestaron los auxilios que el caso requería á las familias de los guardias, los médicos señores Alegret Ribot y Puig y Noya también acudió el señor a calde con varios de sus dependientes.

Por ser el hecho un ataque á fuerza armada instruyó desde luego las oportunas diligencias criminales el señor comandante militar, el cual no se ha retirado del lugar de la ocurrencia hasta las seis de la mañana siguiente.

### El soldado Verdú

Entre los soldados á quienes se ha concedido la cruz pensionada con 250 pesetas (recompensa que ha parecido escasa) por su heroico comportamiento en Melilla el día 2 de octubre, figura el soldado de la sección de Caballería Verdú.

Prostrado por la pertinaz fiebre palúdica en una cama del Hospital de Melilla, despierta el soldado Verdú de su letargo por el ruido de las cornetas que tocan generala y por el cañoneo de los fuertes.

El heroico general Margallo, sus ayudantes, los jefes y oficiales de la guarnición acuden presurosos al frente de sus tropas, valientes, sí, pero indudablemente escasas; el soldado Verdú, ardiendo en noble y súbita fiebre patriótica, que misteriosamente anula el acervo padecimiento, ofrece á sus jefes con viva súplica su espada y su vida.

Monta á caballo; le espolea con furia vigorosa; se incorpora á su sección, que, mandada por el valeroso Gollín, carga denodadamente á la morisma. Entre las sombras rasgadas que en la densa nube del humo de las descargas causa una brisa suave y pacífica, que contrasta con los violentos horrores de aquella lucha desigual y formidable, aparece el heroico Verdú desmontado, sereno é intrépido; los músculos de su tórax ensanchan su pecho, libre de temor; cerceale los enemigos, que, con gritos salvajes, le estrachan y atacan; el musculoso brazo de Verdú alzáse cien veces y otras tantas baja, describiendo rápidos molinetes con que se defiende de innumerables golpes y tiros de espingarda; menudean las estocadas de cuatro jinetes moros, que más seriamente la amenazan; el ánimo de Verdú no desmaya ni un momento; pone fuera de combate á los enemigos, y, triunfante, impresas en su rostro las fatigas de la heroica lucha, ensangrentado el vestido, vuela al campo entre los suyos, que le reciben entre conmovedores vítores y aplausos.

Había conseguido su propósito. ¡Antes la muerte que retroceder un paso!

### NOTICIAS De la Capital

Por consecuencia del viento reinante había ayer tarde una alfombra de hojas verdes y secas en los paseos de esta ciudad, especialmente en la Rambá.

Persona curiosa ha observado, que los corpulentos plátanos orientales de que está sembrada aquella alameda, á pesar de hallarnos ya en la segunda quincena de Noviembre, época en la que en tiempos y años normales solían estar ya desnudos de hojas, las conservan casi en su totalidad y tan verdes y lozanas como en el mes de Septiembre, habiendo perdido muy pocas.

Se supone que este fenómeno se debe á la temperatura templada ó cálida, según los días que reina desde el mes de Abril acá.

En los años normales, á principios de Noviembre, con los primeros fríos coincidía la caída de las hojas.

El martes próximo 21 del actual tendrán el día de retiro que se celebra cada mes por los señores sacerdotes de esta diócesis en la misma forma en que lo practicaron en los meses anteriores.

En esta capital se reunirán los señores sacerdotes á las tres de la tarde del día mencionado en la iglesia de Montesión.

Durante la madrugada de ayer, el viento O. N. O. que era ya impetuoso á las primeras horas de la noche anterior, refrescó en términos de convertirse en huracán, y trajo algunos chubascos bastantes á formar baches en las vías públicas.

En todo el día de ayer continuó soplando con furia y arrancó nuevas lluvias á cosa de las doce y media.

Al cerrar la noche seguía frío, habiendo rolado, N. O. y barrido las nubes que había en la atmósfera.

Ha sido entregado á la autoridad judicial correspondiente por la Guardia civil de Iaca, un sujeto natural de aquella villa, que pegó á otro con una piedra y le produjo una herida contusa en una ceja.

La suscripción en cabeza por el señor Obispo de esta Diócesis y abierta en la Secretaría de Cámara para los gastos de Melilla, ascendía ayer á la suma de 2.233 pesetas 2 céntimos.

El día 14 del actual pasó á mejor vida en el convento de San Bartolomé de Iaca, la religiosa de coro Sor Amalia Nicolau, de esta ciudad de Palma, de 66 años de edad y 37 de profesión. Descanse en paz.

Ayer quedaban hechos los preparativos en los locales y sitios que deben servir hoy para las elecciones de Concejales, al objeto de poderse utilizar para dicho acto.

Entre la gente y los periódicos políticos hacíanse muchos comentarios y suposiciones acerca del resultado de la lucha electoral.

Los artilleros de esta plaza han estado ocupados estos días en quitar las fundas de mimbre de que venían vestidos los proyectiles de la rotación de nuestras baterías, almacenándolos en el llamado Cuartel de las bóvedas.

Es notable el movimiento en que se halla desde hace poco el cuerpo de Artillería en esta plaza.

Con fecha de ayer por este Gobierno de provincia se remitió al Ministro de la Gobernación el recurso promovido por don Matías Ferrer Delgado, médico-cirujano, en alzada contra la providencia de dicho Gobierno que anuló la constitución de la Junta municipal del pueblo de Algaida y por consecuencia el nombramiento de médico titular hecho por la misma á favor del recurrente.

El vapor *Cataluña*, que salió de Barcelona anteayer á las nueve de la noche, llegó ayer á las doce á este puerto con la valija y pasajeros.

Por la milésima vez vuelve á anunciarse en el *Boletín Oficial* la vacante de agente ejecutivo de las contribuciones territorial y de la industrial del partido de Ibiza. Decididamente es bocado poco apetitoso.

Desde hace algunos días no toca las horas la campana del reloj de la Casa Consistorial. Dícase que es por causa de las obras que se verifican en dicha casa.

Ha recibido el grado de doctor en Filosofía y Letras en la Universidad Central, D. Jaime Pomar, habiendo obtenido la nota de sobresaliente.

Ayer por la mañana fué curado en la farmacia del Sr. Barceló un trabajador, á quien la llama de gas que produjo en la cañería que se está cambiando junto al Borne un agujero que practicaba, le quemó la cara.

Con el viento huracanado se levantó ayer la mar precisando á los buques de pesca á refugiarse en el antepuerto los del bou y en la rada los demás.

Muchos de estos fueron varados en espera de que calman uno y otra.

En el mercado que se celebró ayer en la plaza que lleva este nombre se observó suma abundancia de árboles frutales que había expuestos para la venta, y con especialidad naranjos y limoneros, lo cuales fueron casi todos vendidos.

También hubo mucha afluencia de aceitunas pasas y algunas entreverdes (vidriadas) alcanzando precios bastante firmes.

Los higos pasos fueron en mayor abundancia que en mercados anteriores agotándose en poco tiempo todos los que se presentaron.

Los demás artículos y mercancías, como de ordinario, escaseando las frutas verdes.

### Noticias marítimas Compañía Trasatlántica

El «Alfonso XII» llegó á la Habana el 14, procedente de la península.

El «Reina María Cristina» salió de Veracruz el 14 para la Habana.

El «Panamá» salió de La Guaira el 14 para Colón.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 15 de Puerto Rico para Cádiz.

El «M. L. Villaverde» salió el 14 de Puerto Rico para Ponce.

El «Buenos Aires» llegó á Cádiz el 16, procedente de la Habana.

El «Habana» llegó el 15 á Nueva York, procedente de la Habana.

El «Méjico» llegó el 15 á la Habana, procedente de Nueva York.

Trasatlánticos de Hijo de J. M. Jover y Serra

El «Miguel Jover» está cargando para salir el 20 para la Habana y escalas.

El «J. Jover Serra» salió el 14 de madrugada de Nueva Orleans, con rumbo á Méjico.

«Compagnie Generale Trasatlantique» «La Bretagne» salió el 4 de Nueva York para el Havre.

El «Saint Germain» llegó el 4 á la Habana, con rumbo á Veracruz.

El «Gascogne» llegó el 5 á Nueva York, procedente del Havre.

El «Labrador» llegó el 7 á Pointe á Pitre, procedente del Havre y con rumbo á Colón y escalas.

El «Amérique» salió el 9 de Saint Nazaire para Colón y escalas.

El «Ferdinand de Lesseps» llegó el 10 á Marsella, procedente de Colón y escalas.

«La Champagne» salió el 11 del Havre para Nueva York.

«La Touraine» llegó el 11 á Nueva York, procedente del Havre.

Messageries Maritimes

Los vapores de esta compañía, á partir desde el 20 del corriente, harán las escalas de Pernambuco y Bahía, que se habían suprimido provisionalmente.

### Lecturas amenas

Preparación

El «Scientific American» publica la composición de algunas mixturas que parecen dan buen resultado para la «incombustibilidad» de los tejidos y materias orgánicas.

Para las telas ó tejidos ligeros, se toman 16 partes de sulfato de amoniaco, 5 de carbonato de amoniaco, 4 de bórax, 5 de ácido bórico, 4 de almidón, 250 de agua: se calienta esta mezcla á los 30 grados, en los que se empapan las telas, sometiéndolas después al prensamiento ó calandraje, como se procede ordinariamente, pudiéndose reemplazar las cuatro partes de almidón por una de dextrina ó de gelatina.

Para los telones de los teatros decoraciones, maderas, muebles, etc., se toman 30 partes de clorhidrato de amoniaco, que se mezclan con otra cantidad igual de creta (tiza) que se necesita para dar consistencia á la masa; se calienta hasta la temperatura de 50 ó 60 grados, y con una brocha se le da al objeto que se quiere preservar una capa ó dos de dicha mixtura.

El desarrollo del teléfono

En la última junta habida por la Compañía del Teléfono Bali, en Boston se ha leído una Memoria Estadística, de la que extrañamos los datos siguientes:

El número de teléfonos actualmente en uso se eleva á 512 107, y la totalidad del desarrollo de los conductores telefónicos representa un recorrido de 426,729 kilómetros, ó lo que es lo mismo, diez veces y media la circunferencia del globo terrestre.

### LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DEL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 23 DE DICIEMBRE DE 1893.

Ha de constar de 54.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á cincuenta pesetas, y distribuyéndose 18.999.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas.
1 . . . . .	8.000.000
1 . . . . .	2.000.000
1 . . . . .	1.000.000
1 . . . . .	750.000
1 . . . . .	500.000
1 . . . . .	250.000
2 . . . . .	100.000
4 . . . . .	80.000
6 . . . . .	60.000
8 . . . . .	40.000
10 . . . . .	30.000
18 . . . . .	20.000
2040 . . . . .	2.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 id. de 2.500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2 millones de pesetas . . . . .	247.500
99 id. de 2.500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con un millón de pesetas . . . . .	247.500
99 id. de 2.500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas . . . . .	247.500
99 id. de 2.500 idem para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas . . . . .	247.500
99 id. de 2.500 idem para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas . . . . .	247.500
2 id. de 35.000 id. para los números anterior y posterior al del premio primero . . . . .	70.000
2 id. de 30.000 id., para los	

del segundo . . . . .	60.000
2 id. de 25.000 id., para los del tercero . . . . .	50.000
2 id. de 20.000 id., para los del cuarto . . . . .	40.000
2 id. de 12.000 id., para los del quinto . . . . .	24.000
2 id. de 5.750 id., para los del sexto . . . . .	11.500

2700 reintegros . . . . .	16.200.500
5399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero . . . . .	2.699.500
	18.900.000

Las advertencias son las de costumbre. Madrid 14 de Junio de 1893.—El Director general, Olegario Andrade.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 16.—Varones 2 hembras 1.

Matrimonios.—Día 16.—Ninguno

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, en lo alto con nubes en los bajos.

Horizonte.—Cerrado al N. E. y llueve. Neblinoso al E. y S. Nuboso en los demás rumbos.

Idem del viento.—N. O. huracanado.

Idem de la mar.—Oleaje Alta fuera de cabos

Buques á la vista.—Ninguno.

Viga de Porto-pi.—Sin señal

### Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Mañanera, dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo. Exposición á las seis y media y acto seguido oficio matinal. A las diez, misa mayor. A las cinco de la tarde, los actos de coro y la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio, á las nueve y media rosario, misa solemne de Requiem con música, credo á la Cruz, salve á la Virgen de los Dolores y responso por el alma del Sr. D. Jaime Jaume Pujol, Pbro.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belén, en el Hospital.

### PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran beneficio á favor de las víctimas

Santander

Extraordinario y variado espectáculo para el domingo 19

El director de esta compañía, Sr. Agustini, al organizar tan variado espectáculo no le anima otro objeto, mas que el de poder aumentar la suscripción abierta por nuestras dignas autoridades, para de este modo poder aliviar las numerosas pérdidas ocasionadas á causa de la gran explosión ocurrida en la hermosa ciudad de Santander.

En el último intermedio se verificará el sorteo, por el cual se hacen al público palmesano cuatro regalos consistentes en 200 pesetas.

Dichos cuatro regalos serán divididos en la forma siguiente: Primer premio de 80 pesetas; segundo premio 61 pesetas; tercer premio 49 pesetas, y cuarto premio 20 pesetas. Los billetes se expendrán á cinco céntimos de peseta, cuyo producto líquido se á entregado al Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia para que sea aplicado á la suscripción á favor de la

CATÁSTROFE DE SANTANDER

El espectáculo se compondrá de los más difíciles trabajos con que cuenta la compañía que dirige D. Luis Agustini.

A ruego de muchísimas personas que no pudieron asistir el domingo á la función, se repetirá la pantomima titulada

Las Trincheras de Morreucas

Precios.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general, 1 real.

NOTA.—A causa de la mucha duración del espectáculo, dará principio á las tres en punto.

OTRA.—Si por causa del mal tiempo se suspendiera la función, las entradas y billetes tomados servirán para el domingo siguiente.

### Teatro Principal

Gran Compañía Cereceda

Segue abierto el abono de treinta funciones.

A los Srs. abonados á la anterior temporada se les reservará sus respectivas localidades hasta hoy á las dos de la tarde, que aspirado dicho plazo la empresa dispondrá de ellas.

COMPAÑIA DE AMENJAL Y MONTANER

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y de Pollença á las 7:50 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Caja de amortización de la deuda pública (dividendo cobrado) 110'00

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 17 de Noviembre - 9 mañana
Temperatura en el momento 18'3 mm.
Barómetro seco 17'8 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
NOVIEMBRE
Novilunio el 23
Ct. creciente el 16
Sale el sol á las 6:53
Pónese á las 4:38

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL - Domingo, 23. Sta. María. - MAYO, Domingo
Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10. Inca (Dijona bb), El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo

ALASSEÑORAS
Altas novedades y bonitos modelos de sombreros (originarios de París) para señoras y niñas. Precios sumamente ventajosos.

Calle de los Angeles, 30 principal - Adelina Bardy
5-4-a

La Alfombrera
Queda desde hoy abierta la tienda, calle de Berard, número 46

Gran rebaja de precios
Personal idóneo se encarga gratuitamente de dejar colocadas á domicilio las alfombras que se compran en la fábrica.

Alfombras colocadas á 2 rs. el metro
Sacos de yute para almendrán á 4 reales kilogramo.

El Lince - Invención sutilísima
Sirve para limpiar muebles barnizados, pieles y cueros, guantes, telas de vestir, sombreros y calzados, metales dorados y plateados, mármoles y estucos, cristales, porcelanas miniadas, cuadros al óleo, pinturas ordinarias, etc.

CATARROS
bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas
4 reales frasco

CHORIZOS á la Valenciana fabricados con cebolla.
Se venden en la carnicería de la calle de la Paz

Se regala un Piano
nuevo garantido al que lo siquiere por 5 duros mensuales durante 3 años. Diputación, núm. 200. F. Bonet; interior de la Fábrica, Barcelona.

Montepío Nacional
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS para las QUINTAS
Delegado general en las Baleares
Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

COMISARIAS (Sres M. y Obrador D. Miguel Lanuza D Antonio Moger) Felanitx Soller Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como si se había á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres representantes arriba indicados. El Delegado, JOSÉ BARNILS 9-4

Compañía de Navegación la Menorquina
EL VAPOR CORREO MENORQUIN
Saldrá todos los domingos á las 4 tarde de Alcudia para Barcelona y todos los jueves á las 6 mañana de Alcudia para Mahón. Admite carga y pasaje á precios reducidos. Lo despachan sus consignatarios en Alcudia Sres Ques hermanos, quienes para los que no hayan tomado el pasaje tendrán su despacho al mismo puerto.



MAGNESIA
La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción. Farmacia: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
POR LOS VAPORES
Puerto-Mahón y Nuevo-Mahón
Servicio fijo semanal y económico
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZA
DEPÓSITO DE AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS
VENTAS AL PORMAYOR

INTERMEDIARIES DE LAS VIAS URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS AL QUE PRESENTE CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

NO MÁS ENFERMOS
El Enolatorio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre
Es el efecto inmediato en el herpes, escrófulas, reuma, gota, síclera, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, vaguitismo y asma.

Anuncio
Autorizado por el Consejo de familia de los menores Paula, Antonio, Andrés, Francisca, Jerónima y Catalina Boyeras y Mateu, y para cubrir obligaciones de éstos; el tutor testamentario de los mismos, que suscribe, anuncia la venta en pública subasta, bajo las condiciones que se espresarán, de una casa sin corral compuesta de planta baja y un piso, de una sola vertiente, cuya área no puede determinarse, situada en la villa de Pollensa y plazuela de la Almoyna, señalada con el número cuatro, lindante por la derecha, entrando con la calle Mayor y por la izquierda y espalda con casa de herederos de Antonio Amengual. Está libre de censo y de otras cargas y se ignora si es enfiteusica ó franca en alodio.

Por 220 pesetas
Se vende un caballo y un carrito con sus correspondientes guarniciones. En esta imprenta informarán. 8

Al público
El pianista Sr. Menéndez después de haber estado algunos años en Sóller donde fué contratado y habiendo en la actualidad terminado sus compromisos, vuelve á fijar su residencia en Palma; dará lecciones en su casa que tiene establecida, Olmos 123, 1.º y también á domicilio á los que lo soliciten. Además se encarga de afinaciones y reparaciones á pianos, órganos y armoniums. 15-2

Aviso
En el establecimiento de jar dineros de Juan Danti, situado en la calle de San Felio, número 27, (vulgo Carasas) se ha recibido un gran surtido de camelias, gardenias floridas y otras plantas. También se han recibido árboles frutales de varias clases. 8-5

PÉRDIDA
Desde Portopí, por la carretera de Andraig, se ha perdido una perra de casta lebel y pelo atigrado y blanco. Está criando y se agradecerá y gratificará generosamente á quien dé noticias de ella en esta redacción. 5

Venta
Se vende un caballo con su correspondiente carrito y guarniciones. Informarán, calle de Jaime II, número 2. 47

OFICIAL BARBERO. - Se desea encontrar un par de todo estar. En la barbería de la calle del Socorro, número 119, darán razón. 18

Venta voluntaria en pública subasta de la casa sita en Inca, señalada con los números 8 de la plazuela del Sol y 4 de la Rectoría. Púedese acudir á poner postura en la plaza frente á la Casa Consistorial de dicha villa en donde se prepararon á las 7 de la noche bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto 8-4

VENTA
Se vende el predio denominado «La Taulera Nova» del maestro D. Bernardo Roig, sito en el término municipal de Alaró, que consiste en terreno de conrudio, viñedo, higuero, almendro y plantel de idem, con casa de labor y un lagar de unas trescientas cargas de cabida. Contiene además un gran local con todas las obras y accesorios necesarios para la fabricación de curtidos. Todo ello, incluso varios molinos y los arcos de labranza queda tasado en treinta y una mil pesetas.

Se venden además: una casa en la expresada villa, calle de el Mitx, número 13, y una cochera, calle Nueva, número 56, tasadas ambas fincas como un solo lote, en siete mil pesetas.

Y por último se vende otra casa sita igualmente en la calle del Mitx, número 7, que ha sido tasada en mil ciento cincuenta pesetas.

La venta se verificará por medio de subasta pública, que tendrá lugar en la plaza de Cort de esta ciudad y empezará el día 30 del actual á las seis y media de la tarde

En cuanto una postura cubra, respecto á cualquiera de los lotes indicados, el justiprecio de que se ha hecho mérito, continuará la subasta respecto al lote de que se trate por espacio de media hora, y terminada que sea se adjudicará el remate al mejor postor

Los títulos de propiedad obrarán mientras tanto en poder del Notario de esta ciudad D. José Alcover, quien suministrará todos los días durante las horas de despacho los informes que acerca de los mismos se le pidan.

Los censos á que resulten afectas las fincas cuya venta se anuncia se rebajarán del precio capitalizados á razón del 6 p.º, si el vendedor no optare por su redención previa

Los gastos de la subasta y venta serán totalmente de cargo de los compradores. 19-23-26-28

ASMA, TOS, bronquitis, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.
EL EUCALIPTOL es además de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las PASTILLAS BALSAMICAS MORELLÓ

Vapores Transatlánticos de hijo de J. Jover y Serra
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 550 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyds 100 A y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés

Miguel Jover
CAPITAN TORRAS
Admite pasajeros solamente para dichos puntos á los siguientes precios:

Habana y Matanzas
1.ª clase . . . 130 duros
2.ª id. . . 90 »
3.ª id. . . 35 »
Santiago de Cuba
1.ª clase . . . 150 duros
2.ª id. . . 110 »
3.ª id. . . 55 »

Cienfuegos
1.ª clase . . . 140 duros
2.ª id. . . 95 »
3.ª id. . . 40 »

Para informes dirigirse á la Gerencia, Paseo Colón, 9 y 11, ó á los señores Sres M. Casanovas y Compañía, calle de Tras Palacios, 6, bajos.

Y en Palma, á la Islaña Marítima, Palacete 26. 11